

国

語

(45分)

1

次の文章を読んで、①～⑥に答えなさい。

私たちには〈言葉〉を用いて認識・思考し、自分の意思を伝達します。

身振りや態度なども「言語」として扱われます。このように、私たちの認識や思考が、〈言葉〉の枠内のみで行われることを、「言語の専制」と呼ぶ場合もあります。つまり、私たちは自由に認識し思考しているつもりですが、実は〈言葉〉という制度にとらわれているというわけです。

言葉の機能の中心に「分類」があります。これは、言葉は「私たちが知覚したものを分類する」ために用いられるという意味です。しかしこの分類が、自由に行われる「ことはありません。」(7)、それは「あらかじめ存在する何らかの概念の中に当てはめていく」という方向で行われるのが普通だからです。

このことをもう少し説明してみますが、その前に、まず以下の質問を考えてみてください。

次の中でもう一つだけ探し出しなさい。

Aアリ Bクモ Cチョウ Dトンボ

もちろん答えは「クモ」です。クモは足が八本ある節足動物で「クモ」に属します。これらの生物を分類する方法自体は無限に存在します。たとえば「飛ぶか飛ばないか」「三つの文字で構成されているか否か」などです。「一つだけ」ということなら、たとえば、アリのみが「群居性」であるということから、「アリ」を選ぶことも可能です。

何かを分類するための基準は、実は無限に存在します。しかし私たちは、それらのうちから恣意的（勝手）に、ある種の「基準」のみを選び出し、それによって「分類」を行います。そして、「正解」とされる分類」というのは、それが「社会において重要度が高いとされる基準である」ということによつて裏打ちされているだけです。つまり、私たちが何かを学ぶということは、社会において重要なとされてい分類基準を自分のものとするということを意味しています。

そしてこのとき私たちは、少しだけ「自分を殺す」ことになります。それが「大人になる」ということ、「社会化する」ということです。

しかしこのとき忘れてはならないのは、「どのような分類基準であれ、本来は等しい価値しかもつていなければなりません。私たちがその「ドグマ」から自由になるためには、言葉のもつドグマ性を認識し、それを所有することを目指すほかはないということです。

私たちは、社会の側に存在する分類基準を無視するわけにはいきません。人間は群居性の動物であり、共同体をつくって生活する生き物です。社会の側の分類基準を自分のものとするということはとても重要なことです。なぜなら、そうすることによって、私たちは会話ができるようになりますし、意思疎通がより簡単になるからです。しかし、「他の人たちが考えるようになっておる」ことはとても重要である反面、「他の人たちが考へるようにならぬ」いう状況を発生させてしまいます。そのときは「言葉による束縛」、もしくは「言語の専制」を実感します。そうならないためにも、社会の側の分類基準は便宜的なものでしかないということを、しっかりと把握しておく必要があります。そして私たちは、できるだけ自分を殺さずに、社会の側の分類基準とうまくやつていかなくてはなりません。そのとき重要なのは、「言葉は意思伝達の道具であり、認識の道具であり、思考の道具です。

言語が「伝達」の手段であるとき、私たちは社会の側の分類基準に従わなくてはなりません。しかし言語が「認識や思考」の手段であるとき、私たちはそれに必ずしも従う必要はありません。自由に認識し、思考してよいはずです。しかし、実のところそれは、それほど容易なことではありません。（出典 高田明典『私』のための現代思想）

① (7)に入れるのに適当な接続詞を書きなさい。

② 「その……ください」とあるが、この質問を考えさせる意図は何か。その説明として最も適当なのは、(1)～(4)のうちではどれですか。

③ 分類基準の話題を提示し、人間の群居性について注目させるため。あらかじめ分類基準が存在する、ということに反論するため。

④ 無限に存在する分類基準について、正しい選択方法を述べるため。それを説明した次の文の(8)・(9)に入る適当なことばを、(a)は二字で、(b)は十字以内で、文章中から抜き出して書きなさい。

⑤ 何かを学ぶということとは、(a)の判断を抑え、(b)を受け入れることだから。

⑥ 「私たち……いません」とあるが、それはなぜか。三十五字以内で書きなさい。

⑦ 「そのとき……ことです」とあるが、筆者はなぜそのように言うのか。七十五字以内で書きなさい。

⑧ 「それは……ありません」とあるが、その理由を説明したものとして最も適当なのは、(1)～(4)のうちではどれですか。

(1) 私たちの使う言葉は、絶対的な根拠に基づく認識の枠組みだから。自由な認識や思考をどれほどしても、他の人には伝達できないから。

(2) 認識や思考は、文化の中で作られた言葉の枠内でのみ行われるから。

(3) 私たちは社会の中で生活するので、自由より協調性が重要だから。

(4) 私たちは社会の中で生活するので、自由より協調性が重要だから。

2 次の文章を読んで、①～⑥に答えなさい。

山路來て何やらゆかしすみれ草 芭蕉

秋の燈やゆかしき奈良の道具市 蕪村

いずれも、ぼくにとつて忘がたい句だ。両俳人とも心に「ゆかし」と感じ入った曇目(くも)の景をそのまま素直にそう表現している。じつさい、山路をたどつてきて、ふと目を落としたとき、紫の小さな花を可憐に支えている葦(よし)は、なんとも「ゆかし」く思われるし、傍らにともした秋の灯(ひ)を受けて道具市(うぶいち)の品々が柔らかく光っている風情(ふぜい)は、コト・奈良という土地柄(じどぽ)だけに、まことに「ゆかしき」さまに見えてくる。

「ゆかし」は本来は「行く」に由来する。つまり、行かま欲(ほ)し、行つてみたい、という意からつくられた語である。そこから、何となく知りたい、見たい、聞きたい、と興が持たれる心のさまを表す言葉となつた。しかし、それはギラギラした好奇心(こころざし)ではなく、見るにしても、さりげなく、よそ目ながらに視線を投げる、そのような余裕を持った、あるいは抑制(せきせい)のきいた姿勢(しき)が前提となつてゐる。そして、このようなゆとりある態度(たいど)こそが、(8)した美(うつくしき)の発見につながつてゐるのである。

『徒然草』で兼好が「花はさかりに、月はくまなきをのみ見るものかは」とシルしているのは、まさしくこの「ゆかしい」心の持ち方であろう。月を見るといふれば、一點の雲もない満月、花を愛(めぐめ)るの桜、それ以外に目が向かない、というのは、何と味気ない観賞の仕方であろうか、と彼はいい、雨の降る夜にかくれて月を想(おも)い、満開の花より、これから咲こうとしている梢(すが)を仰いだりして興じるほうが、ずっと趣深い、すなわち「ゆかしい」ではないか、と。

中国、明の詩人高启(こうけい)にも、それと心根を「(9)」にするような詩がある。

「胡隱君(ごいんくん)を尋ね(たずね)」、隠士の胡君(ごくん)を訪ねる、という作だ。高启は江南の蘇州(そしゅう)近郊に隠棲(いんせい)し、花の時期(じ)、堤(つつみ)をサンサクしながら友人(ともじん)を尋ねたのである。彼にとつては、友を訪(いたずね)うことさえ、さりげない目標(めざめ)だった。まして花を眺め、春水(はるみず)を幾筋(いくすき)も渡ることなど全く

